

8 juin 1978 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING A SARTENE, JEUDI 8 JUIN 1978

MONSIEUR LE DÉPUTÉ, MONSIEUR LE MAIRE, MONSIEUR LE CONSEILLER GÉNÉRAL, MESSIEURS LES MAIRES, MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS MUNICIPAUX DE SARTENE, MES CHERS SARTENAISES ET SARTENAI, MONSIEUR LE MAIRE, EN M'ACCUEILLANT VOUS AVEZ DIT QUE VOUS ME TIENDRIEZ À LA FOIS LE LANGAGE DE LA DÉFÉRENCE - JE VOUS EN REMERCIE, VOUS L'AVEZ FAIT & LA DÉFÉRENCE EST EN EFFET DUE AU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE LORSQU'IL REND VISITE À SES CONCITOYENS - ET DE LA FRANCHISE : C'EST UN LANGAGE QUE NON SEULEMENT J'ACCEPTÉ MAIS QUE JE RECHERCHE PARTOUT. C'EST POURQUOI J'AI TENU À VENIR VOUS RENCONTRER, POUR CONNAÎTRE VOS PROBLÈMES, VOS RÉFLEXIONS ET POUR VOUS DIRE COMMENT NOUS \_COMPTIONS LEUR APPORTER DES SOLUTIONS. MAIS À LA DÉFÉRENCE ET À LA FRANCHISE J'AJOUTERAI, VOUS ME LE PERMETTEZ, LA CORDIALITÉ. JE SUIS VENU VOIR LES CORSES, AVEC CORDIALITÉ ET SYMPATHIE. J'AI COMPOSÉ MOI-MÊME LES ÉTAPES DE CE VOYAGE ET VOUS AVEZ NOTÉ QUE J'AI TENU POUR LA PREMIÈRE FOIS DEPUIS 50 ANS À CE QU'UN PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE VIENNE EN VISITE DANS VOTRE CITÉ. JE L'AI FAIT PARCE QUE J'AI VOULU QUE VOUS SENTIEZ MA PRÉOCCUPATION DES PROBLÈMES DE LA CORSE DE L'INTÉRIEUR. J'AURAI L'OCCASION, CET APRÈS-MIDI, DE PARLER DES PROBLÈMES GÉNÉRAUX DE LA CORSE, DE PARLER DES PROBLÈMES QUI SE POSENT AUX CHEFS-LIEUX DU DÉPARTEMENT, MAIS JE VOULAIS AUSSI RENCONTRER LES PROBLÈMES DE LA CORSE DE L'INTÉRIEUR. ET JE VAIS VOUS EN DIRE QUELQUES MOTS

-\

SARTENE, VOUS L'AVEZ RAPPELÉ, MONSIEUR LE MAIRE, C'EST, ON LE DIT SOUVENT, LA PLUS CORSE DES VILLES CORSES, AVEC SES TRADITIONS, AVEC SES LÉGENDES, AVEC SA SUPERBE BEAUTÉ. L'AVANTAGE DES MOYENS MODERNES DE TRANSPORT QUE NOUS AVONS UTILISÉS POUR POUVOIR MULTIPLIER LES ÉTAPES, M'A PERMIS DE VOIR SARTENE COMME LA VOIENT LES OISEAUX. J'AI VU SARTENE DU CIEL, AVEC SON ÉTRANGE VIEILLE VILLE, SON CARACTÈRE, SES RUELLES OMBRAGÉES. EN MÊME TEMPS JE DÉCOUVRE SES HABITANTS QUI ONT, JE LE SAIS LEUR CARACTÈRE, QUI ONT LEURS PRÉOCCUPATIONS. JE LES REMERCIE DE LEUR CHALEUREUX ACCUEIL. ET J'EMPORTERAI, NOUS EMPORTERONS D'AILLEURS, J'EN APERÇOIS DANS LES CHEVEUX D'ANNE-AYMONE `GISCARD D'ESTAING`, NOUS EMPORTERONS TOUTE LA JOURNÉE LES GRAINS DE RIZ ET LES PÉTALES DE ROSES DE SARTENE. SARTENE, C'EST UNE VILLE QUI VEUT VIVRE ET QUI VEUT CROIRE EN SON AVENIR DE PETITE CAPITALE HISTORIQUE. CAPITALE QUI NOUS EST APPARUE À LA MAIRIE, TOUT À L'HEURE, LORSQUE JE SIGNALAIS UN LIVRE D'OR OU L'ON VOIT LA SUCCESSION DES POTESTATS ET DES MAIRES DE SARTENE DEPUIS DEUX SIÈCLES & LE CARACTÈRE SI FRAPPANT DE VOTRE ÉGLISE ET DE VOTRE MAIRIE TÉMOIGNENT DE VOTRE PASSE. L'AVENIR DE SARTENE, MONSIEUR LE MAIRE, IL DÉPENDRA BIEN ENTENDU DE L'AIDE DE L'ÉTAT, MAIS IL NE DÉPENDRA PAS QUE DE L'AIDE DE L'ÉTAT & IL DÉPENDRA AUSSI ET SURTOUT DU DYNAMISME DE SES HABITANTS ET DE LA LUCIDITÉ DE SES RESPONSABLES. CEUX-CI POURRONT \_COMPTER SUR LA CONTRIBUTION DE L'ÉTAT & EN MÊME TEMPS JE SOUHAITE, PUISQUE LES CORSES VEULENT CONDUIRE LEUR DÉVELOPPEMENT, ET QUE LA MEILLEURE MANIÈRE

DE CONDUIRE LE DEVELOPPEMENT CE N'EST PAS DE DEMANDER A L'ETAT DE RESOUDRE TOUS LES PROBLEMES. JE SOUHAITE QUE S'ETABLISSE ENTRE VOUS ET NOUS UNE COOPERATION ACTIVE AFIN QUE TOUS LES PROBLEMES QUI SE POSENT ICI A SARTENE, ET MESSIEURS LES MAIRES CHEZ CHACUN DE VOUS, NOUS LES REGLIONS ENSEMBLE. JE VOUDRAIS EVOQUER CERTAINS DES PROBLEMES DE LA REGION

-\

D'ABORD, VOUS AVEZ DIT, MONSIEUR LE MAIRE, S'AGISSANT DE LA CORSE, EN GENERAL, QU'ON AVAIT DEPENSE BEAUCOUP. C'EST DEJA UN TEMOIGNAGE £ MAIS AVEZ-VOUS AJOUTE : OU A-T-ON DEPENSE ET POUR QUI ? JE VOUDRAIS EN QUELQUES MOTS RAPPELER AUX HABITANTS DE LA REGION CE QUI EST EN-COURS CHEZ EUX : LE RAPPELER AUSSI AUX SARTENAISES ET AUX SARTENAI. CERTES, EN PREMIER \_LIEU, VOUS AVEZ UN PROBLEME DE COMMUNICATIONS. LES JOURNALISTES QUI M'ONT SUIVI, SAVENT BIEN QU'ON NE VIENT PAS EN QUELQUES MINUTES D'AJACCIO JUSQUE CHEZ VOUS. IL Y A DONC UN PROBLEME DE COMMUNICATIONS ET NOTAMMENT UN PROBLEME DE COMMUNICATIONS PAR LA VOIE AERIENNE. OR J'AI VU TOUT A L'HEURE MONSIEUR LE MAIRE DE FIGARI £ LA CORSE DU SUD VA BENEFICIER D'UNE DESSERTE AERIENNE DIRECTE. AINSI LA REALISATION \_ENTREPRISE VA POUVOIR ENTRER EN SERVICE DANS QUELQUES MOIS. JE SOUHAITE D'AILLEURS QU'ON PUISSE ENSUITE ENTREPRENDRE LA CONSTRUCTION DU BATIMENT DE L'AEROPORT QUI SUPPOSE LA AUSSI UNE COORDINATION, UNE CONCERTATION ENTRE LES ELEMENTS REGIONAUX ET L'ETAT QUI POURRA APPORTER SON \_CONCOURS. D'AUTRE \_PART, MONSIEUR LE MAIRE, VOUS AVEZ, JE LE SAIS, DES PREOCCUPATIONS EN-MATIERE D'ENSEIGNEMENT. IL CONVIENT DE NE PAS OUBLIER LE CHEMIN PARCOURU. JE RAPPELLE QU'IL Y A A L'HEURE ACTUELLE A SARTENE DES TRAVAUX EN-COURS DANS LE LYCEE CLEMENCEAU, QU'UNE DEUXIEME TRANCHE DE TRAVAUX EST PREVUE, COMME SONT PREVUS LES CREDITS D'UN CENTRE DE FORMATION PROFESSIONNELLE AGRICOLE, SI NECESSAIRE DANS LA REGION POUR PERMETTRE AUX AGRICULTEURS CORSES D'ASSUMER LEURS CHANCES. ET EN CE QUI CONCERNE LA FORMATION AGRICOLE, J'AURAI L'OCCASION DE DIRE TOUT A L'HEURE A MESSIEURS LES ELUS, A AJACCIO, QUE L'ETAT EST DISPOSE A CONSTRUIRE UN LYCEE AGRICOLE EN CORSE. SUR-LE-PLAN PLUS GENERAL, VOUS AVEZ DIT, MONSIEUR LE MAIRE, QUE LES CORSES DOIVENT POUVOIR PRENDRE UN CERTAIN NOMBRE DE DECISIONS. VOILA PRECISEMENT UN EXEMPLE. JE PRECISERAI EN EFFET QUE LA LOCALISATION DE CE LYCEE SERA LAISSEE A L'APPRECIATION DES ELUS CORSES. C'EST EUX-MEME QUI AURONT A DECIDER ENTRE EUX DU MEILLEUR ENDROIT D'IMPLANTATION

-\

VOUS AVEZ PARLE DES INSTITUTIONS, DE LA VIE REPRESENTATIVE DE LA CORSE. JE SOUHAITE POUR MA PART QUE SE DEVELOPPENT LE PLUS LARGEMENT POSSIBLE LES RESPONSABILITES LOCALES. VOUS VOUS ETES DECLARE PARTISAN D'UNE ASSEMBLEE REGIONALE ELUE AU SUFFRAGE UNIVERSEL EN CORSE. J'AI VU QUE VOUS ETIEZ APPLAUDI £ MAIS, MONSIEUR LE MAIRE, CETTE ASSEMBLEE VOUS L'AVIEZ. C'ETAIT LE CONSEIL GENERAL DE LA CORSE. C'ETAIT UNE ASSEMBLEE ELUE AU SUFFRAGE UNIVERSEL, ET QUI COUVRAIT L'ENSEMBLE DU DEPARTEMENT. J'AI CONSIDERE QU'IL ETAIT SOUHAITABLE POUR LA CORSE D'ALLER PLUS LOIN, QUE LE \_CADRE DEPARTEMENTAL ETAIT TROP VASTE COMPTE \_TENU DU RELIEF ET QUE CELA ELOIGNAIT DANS UNE CERTAINE MESURE LES RESPONSABLES ADMINISTRATIFS ET LES ELUS, DES REALITES LOCALES DE LA CORSE. C'EST POUR CELA QUE L'ON A CREE DEUX CONSEILS GENERAUX ELUS AU SUFFRAGE UNIVERSEL ET DONC PLUS PROCHES DES PREOCCUPATIONS DES HABITANTS. CELA DIT, IL EST VRAI, QUE SUR UN AUTRE PLAN, LE \_CADRE REGIONAL EST EN EFFET ESSENTIEL POUR TRAITER UN CERTAIN NOMBRE DE PROBLEMES. L'ASSEMBLEE REGIONALE EST A L'HEURE ACTUELLE COMPOSEE UNIQUEMENT D'ELUS AU SUFFRAGE UNIVERSEL, ET QUI DOIVENT BIEN REPRESENTER LA DIVERSITE DE LA CORSE PUISQU'IL Y A D'UNE PART DES DEPARTEMENTAIRES

DIVERSITE DE LA CORSE ET SUGGERE LE TARD ONE PART LES PARLEMENTAIRES,  
D'AUTRE PART LES MAIRES DES VILLES CHEFS-LIEUX, ET LES REPRESENTANTS ELUS  
DES CONSEILS GENERAUX. LE PROBLEME, C'EST PEUT-ETRE QUE CETTE ASSEMBLEE  
N'EST PAS SUFFISAMMENT NOMBREUSE POUR POUVOIR DELIBERER SUR L'ENSEMBLE  
DES PROBLEMES DE LA CORSE. IL Y AURA LIEU DE L'EXAMINER

-\

JE VOUDRAIS VOUS DIRE ENFIN QUE LES PROBLEMES D'AMENAGEMENT DE LA CORSE  
SONT DES PROBLEMES, QU'IL S'AGISSE DU TOURISME OU QU'IL S'AGISSE DE  
L'AGRICULTURE, QUE NOUS DEVONS TRAITER DANS UN ESPRIT MODERNE ET QUE NOUS  
DEVONS TRAITER AVEC LES CORSES. LORSQUE J'AI RECU MONSIEUR LE PREFET DE  
REGION DANS MON BUREAU DE L'ELYSEE, CE QUE JE FAIS RAREMENT POUR LES  
NOUVEAUX PREFETS CAR IL NE M'EST PAS POSSIBLE DE LES RECEVOIR TOUS, JE LUI AI  
TRACE UNE PRIORITE : L'INSTALLATION, LA POSSIBILITE D'INSTALLATION DE JEUNES  
AGRICULTEURS EN CORSE PAR UNE SOLUTION APPROPRIEE ET JUSTE DES PROBLEMES  
FONCIERS, CAR ON NE FERA PAS VIVRE LES VILLAGES DE MONTAGNE, ON N'ASSURERA  
PAS LA VITALITE PROFONDE DE LA CORSE S'IL N'Y A PAS LA POSSIBILITE POUR LES  
JEUNES CORSES DE S'INSTALLER SUR LEUR SOL ET DE FAIRE PRODUIRE LEURS TERRES.  
C'EST POURQUOI A ETE CREEE LA SAFER CORSE, QUI EST UN DES MOYENS NORMAUX DE  
LA SOLUTION DU PROBLEME FONCIER ET C'EST POURQUOI A ETE REGULIEREMENT  
ACCRU L'EFFORT D'EQUIPEMENT HYDRAULIQUE, SI NECESSAIRE AU DEVELOPPEMENT  
DE VOTRE AGRICULTURE, PAR L'ACCROISSEMENT DES MOYENS DE LA SOMIVAC

-\

ENFIN, PARLONS DE L'AMENAGEMENT TOURISTIQUE. J'AI CRU COMPRENDRE QUE VOUS  
CRITIQUIEZ, MONSIEUR LE MAIRE, L'ACQUISITION SUR FONDS PUBLICS DES TERRAINS DE  
SENETOSA ET DE ROCCAPINA. LA JUSTIFICATION DU CONSERVATOIRE DU LITTORAL,  
C'EST PRECISEMENT DE PERMETTRE A LA COLLECTIVITE NATIONALE DE PRENDRE EN  
CHARGE CES GRANDS TERRAINS COTIERS, SANS QU'IL SOIT FAIT APPEL AU  
CONTRIBUABLE LOCAL. DANS QUEL BUT CES ACQUISITIONS ? POUR EVITER  
PRECISEMENT QUE CES DOMAINES NE PUISSENT ETRE DEMEMBRES, DETOURNES DE  
LEUR CARACTERE PAR LA SPECULATION IMMOBILIERE. NOUS SOMMES DONC ALLES A LA  
RENCONTRE DU DESIR PROFOND DES CORSES QUI EST DE FAIRE EN SORTE QUE LE  
TERRITOIRE, LE PAYSAGE DE LA CORSE SOIENT PRESERVES, QUE LES AMENAGEMENTS  
TOURISTIQUES SOIENT CONDUITS NON PAS SEULEMENT A-PARTIR DU PROFIT  
FINANCIER, MAIS A-PARTIR D'UNE VUE COHERENTE, APPRECIANT EN LES ADAPTANT  
LES BESOINS DU TOURISME ET CEUX DE L'AMENAGEMENT. SACHEZ AU CONTRAIRE, QUE  
TOUS CEUX QUI SE PREOCCUPENT EN FRANCE D'ECOLOGIE, D'ENVIRONNEMENT, SONT  
FAVORABLES AU CONSERVATOIRE DU LITTORAL. ILS DEMANDENT QUE L'AMENAGEMENT  
DES COTES DE LA FRANCE, ET NOTAMMENT DE CES SUPERBES COTES DE LA CORSE DU  
SUD, SOIT CONDUIT DANS LE RESPECT DE LA PROTECTION DES SITES NATURELS ET  
AUSSI DANS UNE CONCERTATION ACTIVE, AVEC LES RESPONSABLES REGIONAUX ET  
LOCAUX. C'EST SUR CE POINT, QUI TOUCHE DES MODALITES, ET NON LE PRINCIPE, QUE  
JE REJOINS VOTRE PROPOS, MONSIEUR LE MAIRE

-\

MES CHERS AMIS, AU-COURS DE MA VISITE J'AI ECOUTE VOS REFLEXIONS, J'AI NOTE  
VOS DEMANDES. LES PROJETS SUR LESQUELS MON ATTENTION A ETE ATTIREE, ET  
NOTAMMENT L'AMENAGEMENT D'UNE CITE ADMINISTRATIVE, SERONT ETUDIES PAR LES  
AUTORITES AVEC TOUT LE SOIN NECESSAIRE. LORSQUE JE REVIENDRAI A SARTENE SOIT  
COMME PRESIDENT, SOIT COMME SIMPLE CITOYEN, IL ME SERA PEUT-ETRE DONNE DE  
VISITER SOUS LA VIEILLE VILLE CET AMENAGEMENT QUI S'EFFORCE DE CONCILIER LA  
PERSONNALITE ET LES BESOINS DE VOTRE COMMUNE. JE VOUDRAIS VOUS DIRE ENFIN  
QUE DANS LE DEVELOPPEMENT DE LA CORSE, DEVELOPPEMENT QUI DOIT ETRE  
CONDUIT PAR LA REPUBLIQUE ET AVEC LES CORSES, NOUS DEVONS POUVOIR NOUS  
APPUYER SUR LES QUALITES DE L'ESPRIT DE LA CORSE DU SUD. CETTE CORSE DU SUD,

TERRE DE GRANIT, EST LA TERRE DE LA FIDELITE, DE LA DIGNITE, ET AUSSI DE L'EFFORT. NOUS SAVONS TRES BIEN QUE LA VIE, MESSIEURS LES MAIRES, DANS VOS MONTAGNES N'EST PAS FACILE, MAIS SACHEZ QUE VOUS POURREZ \_COMPTER SUR L'APPUI CONSTANT ET CROISSANT DES POUVOIRS PUBLICS POUR MAINTENIR VIVANTE LA TERRE DE LA CORSE DU SUD

-\

LAISSEZ-MOI AUSSI REMERCIER DE LEUR ACCUEIL LES FEMMES CORSES. VOUS SAVEZ QUE DEPUIS MON ACCESSION A LA PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE, JE ME SUIS EFFORCE DE DEVELOPPER DANS NOTRE VIE NATIONALE LE ROLE DES FEMMES, ET JE ME SUIS EGALEMENT EFFORCE DE FAIRE EN SORTE QUE L'ON REPONDE MIEUX AUX BESOINS DIVERS DES FEMMES DE NOTRE PAYS. UN CERTAIN NOMBRE D'EFFORTS ONT ETE ACCOMPLIS, UN CERTAIN NOMBRE DE RESULTATS ONT ETE OBTENUS. IL RESTE ENCORE A FAIRE. JE SOUHAITE QUE LES FEMMES FRANCAISES SOIENT ATTENTIVES AUX LECONS DES FEMMES CORSES QUI ONT SU MAINTENIR SUR CETTE TERRE LE SENS DE LA FAMILLE ET LE SENS DE LA DIGNITE DE LA FEMME. SARTENAISES ET SARTENAI, TOUT A L'HEURE VOTRE MAIRE A UTILISE UNE TRES BELLE CITATION. C'ETAIT UNE CITATION DU PASSE ET C'ETAIT LA REPONSE D'UN SARTENAI QUI REPONDAIT AVEC COURAGE ET, A SA MANIERE, INSOLENT, QU'IL VOULAIT MOURIR EN CORSE FRANCAIS. EH BIEN, JE VOUS PROPOSE DE TRANSPOSER CETTE CITATION DANS L'AVENIR, AFIN QU'ELLE DEVIENNE UNE DEVISE POUR VOS ENFANTS. QUE DESORMAIS GRACE-A VOS EFFORTS, MAIS EGALEMENT GRACE A L'APPUI DE L'ETAT, QUI NE VOUS SERA PAS MENAGE, VOUS SOUHAITIEZ ET VOUS PUISSIEZ VIVRE EN CORSE FRANCAIS

-\